
にほんご発音ラボ 
 

1 

 

 尊
そん

敬
けい

語
ご

 
 

「尊
そん

敬
けい

語
ご

」は“目
め

上
うえ

の人
ひと

”や“あまり親
した

しくない人
ひと

”などの動
どう

作
さ

や状
じょう

態
たい

を高
たか

めて、丁寧
ていねい

に言
い

うときに使
つか

います。敬
けい

語
ご

の一
ひと

つで、その人
ひと

への“尊
そん

敬
けい

の気
き

持
も

ち”が表現
ひょうげん

できます。 
 

例）①客
きゃく

→お客
きゃく

さま    ②大切
たいせつ

な人
ひと

→大切
たいせつ

な方
かた

   ③元気
げ ん き

→お元気
げ ん き

 

 ２２１【b】注１     ２２２１【b’】            １２１【c】 

              

      お きゃ○く さ ま          た い せ つ な か た      お げ ん き 
     

④忙
いそが

しい→お忙
いそが

しい     ⑤いい→よろしい   ⑥ゆっくり→ごゆっくり 

       ２２２【c】           ２２【c】       １２２【c】 

                    
      お い そ が し い            よ ろ し い            ご ゆ っ く り 
                   

★上
うえ

の例
れい

のような名
めい

詞
し

（①②）、形
けい

容
よう

詞
し

（③～⑤）のほか、副
ふく

詞
し

（⑥）でも 表
あらわ

せます。 

★動
どう

詞
し

には、いくつかの表
ひょう

現
げん

方
ほう

法
ほう

があります。 

 

♪特
とく

別
べつ

な形
かたち

   

例）いらっしゃいます、召
め

し上
あ

がります、ご覧
らん

になります、なさいます など 
 

♪規
き

則
そく

的
てき

な形
かたち

 

「お＋（マス形
けい

）になります」 

  例）お上
あ

がりになります、お会
あ

いになります、お帰
かえ

りになります など 
 

「～（ら）れます」 

  例）来
こ

られます、会
あ

われます、帰
かえ

られます、されます など 
 
 

☛“特
とく

別
べつ

な 形
かたち

”は 最
もっと

も丁寧
ていねい

な表現
ひょうげん

ですが、数
かず

が少
すく

ないです。受
うけ

身
み

と同
おな

じ「～（ら）

れます」の形
かたち

が性
せい

別
べつ

や年
ねん

齢
れい

に関
かん

係
けい

なく、気
き

軽
がる

によく使
つか

われているようです。 
 

                  

         ♪お客
きゃく

さまがいらっしゃいます♪ 
 

 さあ、大変
たいへん

！ 大切
たいせつ

なお客
きゃく

さまが急
きゅう

に家
いえ

へ来
く

ることになりました。「いらっしゃい

ます」など“特別
とくべつ

な形
かたち

”の尊敬語
そんけいご

がたくさん出
で

てきます。歌
うた

で覚
おぼ

えてしまいましょう。 

                                 

(1)最近
さいきん

では“下
さ

がり目
め

”のない【b】型
がた

ではなく、【c】型
がた

アクセントの「お 客
きゃく

さ⏋ま」もよく耳
みみ

にします。 
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ことばと表 現
ひょうげん

 

▶大
おお

慌
あわ

て：非
ひ

常
じょう

に慌
あわ

てること。「大
おお

～」で程
てい

度
ど

の大
おお

きさを表
あらわ

す（例：大
おお

急
いそ

ぎ、大
おお

喜
よろこ

び）。 

▶電
でん

話
わ

されて、訪
たず

ねられて：これらは尊
そん

敬
けい

語
ご

ではなく“迷
めい

惑
わく

の受
うけ

身
み

”。 

▶ここで失
しつ

礼
れい

します：「ここ」とは玄
げん

関
かん

のこと。“用
よう

事
じ

が終
お

わったら、すぐに帰
かえ

ります”

という意
い

味
み

。 

▶上
あ

がります：この場
ば

合
あい

は“玄
げん

関
かん

で靴
くつ

を脱
ぬ

いで、人
ひと

の家
いえ

に入
はい

る”こと。 
 

歌詞
か し

から学
まな

びましょう 
 

 よく使
つか

われる“特
とく

別
べつ

な形
かたち

”の尊
そん

敬
けい

語
ご

 
 

★特
とく

別
べつ

な形
かたち

の尊
そん

敬
けい

語
ご

を、歌
か

詞
し

に出
で

てくる順
じゅん

に練習
れんしゅう

しましょう。「いらっしゃいます」

と「召
め

し上
あ

がります」には複
ふく

数
すう

の意
い

味
み

があるので、注
ちゅう

意
い

してください。 

 

丁
てい

寧
ねい

語
ご

の 形
かたち

               尊
そん

敬
けい

語
ご

の形
かたち

 

 

 行
い

きます・来
き

ます・います        いらっしゃいます 

 ～て（い）注２ます            ～て（い）注３らっしゃいます 

 知
し

って（い）注４ます           ご存
ぞん

じです 

 言
い

います                おっしゃいます 

 飲
の

みます・食
た

べます           召
め

し上
あ

がります 

 見
み

ます                 ご覧
らん

になります 

 します                 なさいます 

 

その他
た

、規
き

則
そく

的
てき

な 形
かたち

の尊
そん

敬
けい

語
ご

 

★「お＋（マス形
けい

）です」も使
つか

われることがあります。 

例）お急
いそ

ぎです、お帰
かえ

りです、お出
で

かけです。 

★「お／ご～ください」は「～てください」の尊
そん

敬
けい

表
ひょう

現
げん

です。駅
えき

や店
みせ

など日
にち

常
じょう

生
せい

活
かつ

の

場
ば

で、よく耳
みみ

にします。 

例）白
はく

線
せん

まで下
さ

がって、お待
ま

ちください。 

  携
けい

帯
たい

電
でん

話
わ

の使
し

用
よう

は、ご遠
えん

慮
りょ

ください。 

                                 

(2)～(4)話
はな

しことばでは「～ている」の「い」を 省
しょう

略
りゃく

した「～てる」の 形
かたち

が使
つか

われることがあります。 

 


